

Negocios



►► En O'Higgins la competitividad cayó por ciencia y tecnología. FOTO: ARCHIVO

Estudio revela que competitividad disminuyó en cinco regiones del país

► Informe de UDD señala que en 2014 la mayor baja se observó en la Región de O'Higgins.

► La Región Metropolitana mantuvo el liderazgo del ranking, seguido de Magallanes y Antofagasta.

INSERCIÓN



ASOFAMECH

En relación a una serie de opiniones y propuestas respecto al Examen Único Nacional de Conocimientos de Medicina (EUNACOM), como por ejemplo la incorporación masiva de médicos cubanos al sistema público de salud, eximiéndolos de dicha prueba, el Consejo de Decanos de la Asociación de Facultades de Medicina de Chile, ASOFAMECH, desea señalar lo siguiente:

1. El Examen Médico Nacional (EMN) fue creado por las Facultades de Medicina del país en forma voluntaria el año 2003, con el propósito de asegurar la calidad de la formación que recibían los estudiantes y nivelar técnicamente su capacidad formadora.
2. La entrada en vigencia de la Ley 20.261 en el año 2009 lo transformó en el EUNACOM y estableció que este examen sería obligatorio como requisito de acceso a cargos del Sistema de Salud Pública chileno. Es preciso señalar que exámenes similares se realizan en otros países del mundo, con el objetivo de resguardar la competencia de los médicos que ejercerán la Medicina respecto de sus ciudadanos. El texto legal no determinó financiamiento alguno para la realización del examen.
3. El reglamento del EUNACOM, elaborado por el Ministerio de Salud, fija el puntaje mínimo de aprobación en 51 puntos, que equivale aproximadamente a responder correctamente la mitad de las preguntas.
4. El examen ha evidenciado una marcada diferencia entre los resultados obtenidos por los médicos titulados en Chile (90 % de los cuales aprueba el examen), y los resultados de médicos provenientes de otros países de la región (que en los últimos años no alcanzan al 25% de aprobación). Los médicos titulados en Cuba tienen cifras de aprobación aun menores (16% de aprobación en la última rendición).
5. El análisis de los datos en los 13 años en que se ha realizado el examen muestra que los resultados obtenidos reflejan con gran exactitud el historial académico de los estudiantes.
6. Para ASOFAMECH y sus Escuelas de Medicina, el ejercicio de la profesión médica requiere de una certificación de competencia del profesional que garantice a los pacientes un adecuado nivel de atención.
7. Con liviandad de juicio, se ha pretendido establecer que la escasez de médicos generales en el nivel primario de atención y de especialistas en los niveles secundario y terciario se deben a este examen. Es indudable que estas carencias obedecen no sólo a la reprobación del EUNACOM por médicos extranjeros, sino que entre otras a la necesidad de incrementar la capacidad de resolución de los consultorios y mejorar las oportunidades de carrera profesional de quienes se desempeñan en el nivel primario de atención.
8. Implementar un examen como el EUNACOM es una tarea que requiere de experiencia y conocimientos que se han logrado en sus años de funcionamiento. Siempre es posible idear fórmulas nuevas, pero en Medicina hay que cuidar los riesgos, mantener la prudencia y sobre todo valorar los años de trayectoria.
9. Finalmente, ASOFAMECH manifiesta su voluntad de diálogo con las autoridades de salud, con los parlamentarios, con los alcaldes y todos aquellos actores e instituciones que quieran aportar por el desarrollo y calidad de la medicina.

Consejo de Decanos ASOFAMECH
Santiago, Mayo 19 de 2016.

C. Cáceres

El desafío para este año, tanto del gobierno y el sector privado, es coincidente: trabajar en conjunto para elevar la productividad del país y, consecuentemente, aumentar también la competitividad. Sin embargo, la tarea no se ve fácil.

Según el Índice de Competitividad Regional, elaborado por el Centro de Estudios de la Universidad del Desarrollo (UDD) -que se construyó en 2015, pero con datos actualizados a 2014- cinco regiones del país retrocedieron en dicha lista.

La que más disminuyó en el ranking fue la Región de O'Higgins (4 lugares) pasando desde el noveno puesto al 13. El factor principal que explicó el resultado, fue una fuerte caída en la dimensión de Ciencia y Tecnología (siete posiciones), debido al descenso en la solicitud de patentes, además de la baja en la adjudicación de fondos de Innovación.

Le siguieron Atacama, Maule y Valparaíso, con dos caídas en sus lugares del ranking del año anterior, respectivamente.

En la primera de ellas, influyó una fuerte baja en infraestructura, debido a una disminución en la construcción aprobada para el sector vivienda y en el número de establecimientos educacionales. En Maule, la situación no fue distinta, ya que esta misma dimensión cayó siete lugares por un retroceso relativo en la proporción de caminos asfaltados y hormigonados.

La Región de Valparaíso, en tanto, se ubicó en el sexto lugar, por debajo de su promedio histórico. En esta zona, si bien se destacó nuevamente la inserción comercial, la gestión empresarial y

INDICE DE COMPETITIVIDAD REGIONAL

Posición relativa	Región	Diferencia de posición relativa 2013
1	Metropolitana	0
2	Magallanes	0
3	Antofagasta	0
4	Aysén	2
5	Biobío	0
6	Valparaíso	-2
7	Tarapacá	0
8	Los Lagos	2
9	Los Ríos	4
10	Atacama	-2
11	Arica y Parícuta	3
12	Coquimbo	-1
13	O'Higgins	-4
14	Maule	-2
15	Araucanía	0

FUENTE: UDD

LA TERCERA

calidad de empleo bajó seis posiciones. Esto se vio influido principalmente por una baja en el gasto en capacitación laboral.

Mejores posiciones

Como ha ocurrido históricamente, la Región Metropolitana mantuvo el liderazgo de la competitividad en las regiones del país. El segundo lugar lo ocupó -por segundo año consecutivo- la Región de Magallanes, seguida por Antofagasta y Aysén.

Esta última subió dos posiciones respecto del año anterior por infraestructura, que avanzó ocho puestos, por un aumento relativo de la disponibilidad de instalaciones para la atención de la salud. Por otro, la Gestión Empresarial y Empleo cayó nueve puestos por un incremento en el número de accidentes del trabajo.

La Región de Los Ríos, por su parte, destacó por ser la que más aumentó su competitividad. Entre los principales cambios en el año, se registró un avance importante del entorno económico y financiero (siete posiciones), por un aumento de las colocaciones y el incremento de las exportaciones como proporción del PIB. También mejoró la inversión pública y seguridad, debido a un incremento de la inversión sectorial en vivienda.

El segundo mayor avance se registró en la Región de Arica y Parícuta, con un aumento de tres posiciones, donde los mayores avances se registraron en las dimensiones persona y gestión empresarial y empleo.

Al comparar las posiciones con la Región Metropolitana, se observa que seis de 14 regiones tienen una brecha menor al 50% con respecto a la Región Metropolitana. ●